

§ 61

Las propiedades y nociones de las personas divinas

La doctrina relativa a las propiedades y nociones creada por los Capadocios y por San Agustín, y elaborada por los teólogos medievales, puede contribuir a esclarecer nuestra comprensión de las Personas divinas.

1. Propiedades son las peculiaridades personales que corresponden a una sola Persona. Hay cuatro propiedades: la innascibilidad, la paternidad, la filiación y la espiración pasiva. De las tres últimas se suele decir que constituyen las Personas, de la primera no se afirma lo mismo. Pero ya dijimos en otro lugar que los griegos y gran parte de los teólogos medievales afirmaban que también esa propiedad constituye la Persona del Padre. En sentido general puede decirse que son propiedades todo lo que no pertenece a todas las tres Personas divinas; en este sentido, también la espiración activa sería una propiedad.

2. Noción (nota, distintivo) es aquello por medio de lo cual nosotros conocemos a una Persona como distinta de las otras. Hay cinco nociones: la innascibilidad, la paternidad, la filiación, la espiración activa y la espiración pasiva. En correspondencia con ello se puede hablar de actividades nocionales, distinguiéndolas de las actividades esenciales. Son actividades nocionales las que pertenecen a las tres Personas en común; a saber, el generar, el ser engendrado, el espirar, el ser espirado. Objetivamente consideradas, las actividades nocionales son idénticas con la esencia de Dios. Pero existe una distinción virtual. Basta ésta para que cada una de las Personas pueda ejecutar un acto que no corresponde a las otras dos, o que por lo menos no corresponde a cada una de las otras dos.

3. De acuerdo con lo dicho, las propiedades y las nociones son idénticas con las relaciones. No son más que las relaciones consideradas desde un determinado punto de vista. Por ejemplo, la paternidad es relación en tanto que la consideramos en relación con el Hijo; propiedad, en tanto que la consideramos como peculiaridad del Padre; noción, en tanto que la consideramos como fundamento de nuestro conocimiento del Padre.

4. Resumiendo, cabe afirmar lo siguiente: en Dios hay una naturaleza, dos procesiones, tres Personas, cuatro relaciones, cuatro propiedades y cuatro actividades nocionales y cinco nociones.